

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA

(Julio-septiembre de 1984)

Por MARIA DOLORES SERRANO

3 de julio.—EL PRINCIPE HEREDERO SAUDI, EN MADRID.—Ha llegado a Madrid el príncipe heredero de Arabia Saudí, Abdullah Ibn Abdulaziz. Celebrará dos entrevistas con el presidente del Gobierno y conversará con el ministro de Economía. Por la noche cenó en privado con sus Majestades los Reyes y se reunió con el presidente González.

4 de julio.—ACTIVIDADES DEL PRINCIPE HEREDERO SAUDI.—El príncipe Abdullah Ibn Abdulaziz visitó la Academia Especial de la Guardia Civil, donde presenció ejercicios de lucha antiterrorista. Posteriormente se trasladó al Real Sitio de La Granja de San Ildefonso, donde los Reyes ofrecieron un almuerzo en su honor. En el brindis tuvo palabras de elogio para las relaciones históricas entre España y la nación árabe. Terminado el almuerzo asistió a los juegos de agua de varias fuentes y a una exhibición de caballos. Por la noche el presidente del Gobierno ofreció una cena en su honor en el palacio de la Moncloa.

— GUATEMALA ACEPTA SU CULPABILIDAD.—El presidente de Guatemala, general Mejía Victores, ha declarado que su Gobierno estaría dispuesto a aceptar la responsabilidad moral por el asalto a la Embajada española en enero de 1980.

5 de julio.—EL PRINCIPE SAUDI TERMINA SU VISITA.—El príncipe heredero saudí visitó las instalaciones del INI, centrando su atención en las actividades de la División de Defensa. Recibió como obsequio un fusil de asalto Cetme. Posteriormente se reunió con el ministro de Economía y Hacienda. Por la noche, el príncipe Abdullah ofreció, en el palacio de El Pardo, una cena en honor de los Reyes de España.

— EL PRESIDENTE SALVADOREÑO SUSPENDE SU VISITA.—El presidente de El Salvador, señor José Napoleón Duarte, ha suspendido la visita que tenía proyectada a España a mediados de este mes. El ministro de Exteriores salvadoreño comunicó que la visita del presidente se limitará a Alemania Federal y, posiblemente, Bélgica, por no disponer de tiempo.

8 de julio.—LLEGA A MADRID EL MINISTRO HUNGARO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro húngaro de Asuntos Exteriores, señor Peter Varkonyi, ha llegado a Madrid invitado por su colega español. Se entrevistará con el presidente del Gobierno y será recibido por Su Majestad el Rey.

9 de julio.—ENTREVISTAS GONZALEZ-SOARES.—El presidente del Gobierno portugués, señor Soares, que llegó ayer a Madrid, ha mantenido una extensa reunión con el presidente González. La finalidad de las conversaciones era la de salvar diferencias en relación con la negociación con la CEE. En la sesión de trabajo, seguida de una cena en el palacio de la Moncloa, los dos estadistas abordaron los contenciosos pendientes en las relaciones bilaterales con la finalidad de lograr un entendimiento. En unas declaraciones a la prensa, el presidente González afirmó que no existen problemas insolubles en las relaciones entre los dos países peninsulares. El presidente Soares agregó que había querido discutir con su colega español los problemas específicos que plantean las relaciones bilaterales en torno a la negociación de adhesión. Simultáneamente a las reuniones de los presidentes de Gobierno, los ministros de Asuntos Exteriores de los dos países, señores Morán y Gama, trataron del estado actual de las negociaciones comunitarias, del proceso de integración y del resultado de las entrevistas de Fontainebleau.

10 de julio.—TERMINAN LAS CONVERSACIONES HISPANO-LUSITANAS.—Ha regresado a Lisboa el presidente Soares. Al terminar las entrevistas los señores González y Soares afirmaron, después de varias horas de diálogo, que se habían establecido las bases para un entendimiento que permita resolver los problemas bilaterales surgidos por el ingreso de los dos países en la CEE.

14 de julio.—TERRORISTAS EXTRADITADOS POR BELGICA.—Han ingresado en los calabozos de la Audiencia Nacional los dos etarras, Arteche y Ormaza, que han sido extraditados por Bélgica. El ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, ha expresado su satisfacción por la decisión del Gobierno de Bruselas.

— ENTREVISTA GONZALEZ-BURGUIBA.—El presidente González, que se encuentra en Túnez, almorzó en el palacio de Skanes, en Monastir, con el presidente Habib Burguiba. Declaró que «la idea fundamental a la que nos consagramos actualmente es actuar para hacer del Mediterráneo un mar de cooperación».

26 de julio.—TERMINA LA VISITA DEL MINISTRO DE DEFENSA TURCO.—El ministro de Defensa de Turquía, Zeki Yavuturk, se ha entrevistado con el presidente González. Posteriormente visitó el polígono de Las Bardenas y celebró una extensa entrevista con el ministro de Defensa, señor Serra.

— CONVERSACIONES HISPANO-GUATEMALTECAS.—España y Guatemala han iniciado en Bogotá conversaciones para el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países.

27 de julio.—ABANDONA ESPAÑA UN DIPLOMATICO IRANI.—El diplomático de la Embajada iraní en España, señor Jafar Nikman, ha abandonado España

por decisión del Gobierno de Madrid que le consideraba relacionado con los terroristas detenidos en Madrid y Barcelona.

1 de agosto.—ENTREVISTA GONZALEZ-PASTORA.—El presidente del Gobierno ha recibido, en la sede del PSOE, al «comandante Cero», señor Pastora. Esta entrevista la mantiene el señor González en su calidad de secretario general del PSOE a fin de que no interfiera en la política exterior del Gobierno. A la entrevista asistió la encargada de Relaciones Exteriores del Partido, doña Elena Flores, y uno de los encargados del grupo Rescate nicaragüense, señor Cesare. Al terminar la entrevista el señor Pastora declaró que había recibido el «apoyo moral» de su interlocutor en sus deseos de lograr «unas elecciones democráticas» en su país.

3 de agosto.—EL PRESIDENTE GONZALEZ EN CARACAS.—Ha marchado a Caracas, con el fin de pasar sus vacaciones veraniegas, el presidente González. Declaró antes de su marcha que se entrevistará con los presidentes de Venezuela y Colombia, así como también con algunos líderes del Grupo de Contadora.

4 de agosto.—DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente del Gobierno español declaró a su llegada a Caracas, entre otras cosas, que celebrará el referéndum sobre la OTAN, como había prometido, y que «el que haya recibido al comandante Pastora no significa, en absoluto, un apoyo al combatiente antisandinista». El señor González y su familia se dirigieron a la Orchila, en el Caribe, donde pasará sus vacaciones.

12 de agosto.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN COLOMBIA.—El presidente González, acompañado de su familia, ha llegado a Cartagena de Indias, donde fue recibido por el presidente colombiano, señor Betancur. El presidente colombiano acompañará a la familia González en una gira turística en la que visitarán las comarcas de Manzanos, Orinoco y Los Llanos. Durante su estancia en Colombia, que se prolongará ocho días, el presidente González y sus familiares se alojarán en el palacio de la isla Manzanillo.

El presidente González, en sus declaraciones a la llegada, ha dicho que «las propuestas y acción de Contadora, además de tener un efecto disuasorio, están teniendo también un efecto operativo en la pacificación de Centroamérica».

19 de agosto.—ENTREVISTA GONZALEZ-BETANCUR.—El presidente del Gobierno español se trasladó, en unión de su familia, a Bogotá, donde fue recibido por el presidente Betancur. Acto seguido marcharon a la finca «Altogrande», donde los dos estadistas han mantenido extensas conversaciones respecto a Centroamérica.

22 de agosto.—PROTESTA A MONTEVIDEO.—El Gobierno español, a través de su Embajada en Montevideo, ha presentado una nota oficial de protesta ante el Gobierno uruguayo en la que expresa su «preocupación y disgusto por la expulsión» del ex presidente del Gobierno español, Suarez, decretada por las autoridades del país.

3 de septiembre.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN BRUSELAS.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, asiste, en Bruselas, a las sesiones negociadoras con la CEE. Declaró que el ritmo de la negociación se debe intensificar durante las próximas semanas si se quiere cumplir con el calendario previsto, en el que se fija la fecha del 1 de enero de 1986 para el ingreso de España. El señor Morán mantuvo una entrevista con el señor Barry, ministro holandés de Asuntos Exteriores y presidente del Consejo durante este semestre, quien se mostró decepcionado por la lentitud de la negociación con España.

— DOS MILITARES MARROQUIES, EN LANZAROTE.—Han llegado al puerto lanzaroteño de Naos un teniente y un soldado del Ejército marroquí retenidos a bordo del pesquero «Santa Teresa de Jesús». De este incidente se ocupa la sección de «Documentación internacional» de esta REVISTA.

4 de septiembre.—MINISTRO SANDINISTA EN MADRID.—El ministro de Comercio Exterior nicaragüense, señor Martínez Cuenca, ha llegado a Madrid. La finalidad del viaje consiste en solicitar del Gobierno español un crédito de seis mil millones de pesetas para bienes de equipo y consumo al haber agotado el crédito anterior, por valor de mil seiscientos millones.

8 de septiembre.—LLEGA A MADRID EL PRESIDENTE ELECTO DE PANAMA.—El presidente electo de Panamá, señor Nicolás Ardito Barletta, ha llegado a Madrid en visita de tres días. Por la noche se entrevistó con el presidente González para tratar de temas bilaterales y de la situación en Centroamérica.

11 de septiembre.—CONVERSACIONES CON GUINEA CONAKRY.—Se han reunido las delegaciones de España y de Guinea Conakry. La delegación guineana, presidida por el primer ministro, señor Diara Traoré, se reunió por la mañana en el palacio de Santa Cruz con los diplomáticos españoles para estudiar la marcha de la cooperación bilateral. Por la tarde, el jefe del Gobierno guineano se entrevistó, por segunda vez, con el presidente González. Con esta conversación dio fin la visita de la delegación guineana.

13 de septiembre.—LLEGA A MADRID EL PRESIDENTE DE ANGOLA.—Ha llegado a Madrid, en visita oficial, el presidente de la República Popular de Angola, señor José Eduardo Dos Santos. Fue recibido en el aeropuerto de Barajas por el presidente González. Ambos estadistas se reunieron en el palacio de la Moncloa, donde mantuvieron una extensa entrevista en la que estudiaron cuestiones bilaterales y la situación internacional. También se analizó el desarrollo del acuerdo pesquero que mantienen los dos países.

— EL COMITE MILITAR DE LA OTAN, EN MADRID.—Han llegado a Madrid los miembros del Comité Militar de la OTAN. En la sede de la Junta de Jefes de Estado Mayor se entrevistaron con el almirante Liberal Lucini.

20 de septiembre.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN DUBLIN.—Ha llegado a Dublín el presidente González, acompañado por el ministro de Economía, señor

Boyer, y del secretario de Estado para las Comunidades Europeas, señor Marín. El motivo de esta visita es tratar de agilizar las negociaciones para el ingreso español en la CEE que, ahora, preside Irlanda. El primer ministro, Fitzgerald, ofreció una cena de gala en honor del presidente González.

21 de septiembre.—DECLARACIONES EN DUBLIN.—El presidente González ha recibido a la Prensa en su último día de visita a Irlanda. Dijo que «la Comunidad debe presentar a España un paquete de propuestas para los capítulos que restan por negociar... España no tendrá problemas en aceptarlas, siempre y cuando no resulten discriminatorias». Respecto a la OTAN dijo que su gobierno «tiene bastante perfilada su opinión, aunque no ha decidido aún cuál será el texto de la pregunta que se someta al referéndum».

— RESOLUCION DE LA JUSTICIA FRANCESA.—El Tribunal francés de Casación confirma la decisión adoptada, en su día, por el Tribunal de Pau y da por cerrada la vía jurídica a la que se acogieron los etarras encausados.

22 de septiembre.—RESTABLECIMIENTO DE RELACIONES DIPLOMATICAS CON GUATEMALA.—España y Guatemala han reanudado sus relaciones diplomáticas tras la firma, en Bogotá, de un protocolo por el que Guatemala «acepta los efectos y consecuencias jurídicas» del allanamiento de la Embajada española. La firma del protocolo fue realizada por los ministros de Asuntos Exteriores de España y Guatemala, en presencia del presidente de Colombia, señor Belisario Betancur. Su Majestad el Rey Don Juan Carlos envió un telegrama al señor Betancur transmitiéndole su «más cordial agradecimiento por el decisivo papel que vuestra mediación ha jugado» para el restablecimiento de las relaciones entre los dos países.

23 de septiembre.—FRANCIA ACCEDE A LAS EXTRADICIONES.—El Gobierno francés ha decidido conceder la extradición a tres de los siete etarras reclamados por el Gobierno de Madrid. La extradición se producirá en el marco de unas «garantías especiales» exigidas por el Gobierno de París, resumidas en tres condiciones básicas. La aplicación de la decisión de proceder a la extradición está pendiente de la resolución que adopte el Consejo de Estado ante el cual ha presentado un recurso la defensa de los terroristas.

25 de septiembre.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN LAS NACIONES UNIDAS.—El ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Morán, está desplegando una intensa actividad en la sede de las Naciones Unidas. Hoy se ha reunido con su colega israelí, a petición de éste. Más tarde se entrevistó con su colega británico, señor Howe, con el que repasó el horizonte diplomático, con especial referencia a la CEE.

26 de septiembre.—LOS TERRORISTAS EXTRADITADOS, EN MADRID.—Habiendo confirmado el Consejo de Estado francés la sentencia del Tribunal de Pau, la del Tribunal de Casación y el decreto del Gobierno francés los tres etarras fueron trasladados a un aeropuerto militar de los alrededores de París, donde emprendieron vuelo hasta la base aérea de Getafe, donde llegaron a la una y veinticinco de la madrugada.

— EL PRIMER MINISTRO SUECO, EN MADRID.—Ha iniciado su visita oficial el primer ministro sueco, señor Olof Palme. Se entrevistó con el presidente González, que le ofreció por la noche una cena en el palacio de la Moncloa.

— DISCURSO DE MORAN EN LA ONU.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Morán, ha intervenido ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. Su discurso —que será recogido en la sección de «Documentación internacional» de esta REVISTA— mostró preocupación por la crisis centroamericana; esperanza de que el acuerdo libio-marroquí no cree tensión con el argelino-tunecino-mauritano; pidió flexibilidad a iraquíes e iraníes para llegar a la paz; hizo un llamamiento para la concordia en el Líbano, y pidió la retirada de tropas extranjeras de Afganistán y Kampuchea, así como la independencia de Namibia.

28 de septiembre.—ACTIVIDADES DE PALME.—El primer ministro sueco, señor Palme, asistió a una comida ofrecida en su honor por los Reyes de España y se entrevistó, por segunda vez, con el presidente González.